

El barrio de Gros = Su origen = Significado del nombre de sus calles

LO QUE PUEDE HACER SE CON 7.280 REALES

Decir que San Sebastián está en perpetua transformación sería repetir una verdad de todos los días. Que el barrio de Gros ya no es barrijo sino una ciudad moderna, es otra verdad que nadie osaría discutir. Lo que no saben sino muy pocos—los antiguos de esta tierra prourosora—es que toda el grandioso presente del barrio de Gros y toda su inmensa porvenir, con la rotación enorme de dinero que significa el Kursaal, viene su origen en una base financiera de... 7.280 reales.

Los terrenos que había en el otro lado del puente de Santa Catalina—es decir, Serapio Múgica—en la mar-



Don José Gros, fundador del barrio. Nació el 14 de noviembre de 1797. Murió el 19 de agosto de 1880.

gen derecha de la ría, estaban constituidos por arenas desiertas que tenían de cabida 7.280 posturas que equivalen a 226.408 metros cuadrados. Eran de propiedad del Ayuntamiento; pero en el año 1849 fueron vendidos a los areneros a don José Gros—en la cantidad de un real por postura, es decir, en la cantidad total de 7.280 pesetas.

Ni el Ayuntamiento donostiarra ni don José Gros pudieron prever el inmenso porvenir del que había de ser después, no ya el barrio, sino la ciudad de Gros, donde el medio de terreno había de pagarse a 300 pesetas y donde las casas habían de alcanzar fabulosas rentas. Allí por el año de 1858, en que comenzaron las obras del ferrocarril del Norte, don José Gros tuvo oportunidad de convertir los arenales en posturas cantantes y sonantes, pues vendió a la Compañía del Ferrocarril, al precio de cinco céntimos por carro, grandes carradas de arena. Las dunas que sobresalían de los arenales sirvieron para lo mismo y hoy ya en camino de la creación del barrio.

Después del año 1884 y a fin de dar impulso a los trabajos de edificación de esta parte de la ciudad, los desahucios de Gros costaron por cada metro cuadrado que se comprara su extensión, un millón de pesetas, además, los terrenos necesarios para vías y edificios

MUEBLES

La Villa de Bilbao

La casa más antigua y la que más barato vende

Gran surtido en gabinetes, comedores, tapicería, armarios dorados, relojes de pared

Reina Regente y Aldamar

Teléfono: 7-55

públicos al precio de dos pesetas el metro cuadrado y, gratuitamente, la ni na necesaria para el relleno de calles, plazas, etc.

LAS DILIGENCIAS

Antes de la construcción del ferrocarril del Norte existía una empresa de diligencias a sangre, que hacía el servicio de Madrid-Bayona. Gilamos el hecho, tanto por lo pintoresco como por recordar la monografía de Elorriño, hijo de uno de los empresarios de dicha empresa, casado con doña Agueda Gros, y uno de los tres que, con su iniciativa, supieron dar cierto empuje a la idea del Euzancho Oriental.

PLAZA DE VASCONIA

Se halla a la entrada del puente de Santa Catalina, en la orilla derecha del río Urumea. El Ayuntamiento, por acuerdo del 3 de enero de 1913, le dió ese nombre "para recordar al que entra en la población, algo que se siente y se ama y llega al fondo de nuestro ser vasconiano".

Para realizar más la inauguración de la plaza de Vasconia, el Ayuntamiento acordó invitar al acto a las Diputaciones de las provincias vascongadas y Navarra y a los alcaldes de las tres capitales de las provincias hermanas.

En la plaza de Vasconia está también la caseta de arbitrios, que hace recordar al que entra en la población, que... hay que pagar la entrada.

PASEO DE FRANCIA

Parte del puente de Santa Catalina hasta el de María Cristina, y se llamó calle de la Estación desde el año 1891 hasta el 3 de enero de 1913, en que se sustituyó dicho nombre con el de "Paseo de Francia", con motivo del Centenario del incendio de San Sebastián por los franceses y cincuentenario del derribo de las murallas del viejo San Sebastián.

Nuestro Ayuntamiento quiso demostrar la confraternidad que existe entre España y Francia, y el profundo amor que San Sebastián profesa a la colonia francesa aquí residente.

En el Paseo de Francia están establecidas las Escuelas Francesas, que dirige el distinguido profesor M. Miguras, con acierto reconocido por propios y extraños.

PASEO COLON

Arranca del puente de Santa Catalina y se extiende hasta el maldito, situado al pie del monte Uña.

Recuerda la hazaña del gran genovés, que descubrió América.

EL "CHOFRE"

Antiguamente, hablar del "Chofre" era tan corriente como lo es hoy el hablar del barrio de Gros. Realmente, el "Chofre" tenía una nutrida población. En el "Chofre" estaban el maladero y la fuente, cuyas fotografías publicamos. En el "Chofre" estaban también la fábrica de sombreros de Irribas; las fundiciones de Moreno; la fábrica de motores a gas de Ibañeta, titulada "Lembisiya", con patente de invención; la Biografía de Murrúa, donde se hacían lo que los chicos de entonces llamaban "láncos", es decir, las tapas litográficas de las cajas de cerillas. En el "Chofre" estaba la fábrica de chocolates de Louis hermanos, que todavía existe, y, en fin, era aquello un verdadero foco de trabajo.

Las fábricas y talleres han aumentado en aquel lugar, pero su importancia no ha sido advertida por la extensión prodigiosa alcanzada por el barrio de Gros, convertido hoy en ciudad moderna y populosa, con vistas a mayores progresos.

El "Chofre" viene a quedar al pie de la Plaza de Toros y a los márgenes del Uña, de Miracruz y del barrio de Gros. El nombre de "Chofre" viene de que los terrenos de dicho barrio pertenecieron a don Jofre Ybáñez de Yarza, alcalde de San Sebastián en 1580.

CALLE DE LA RONDA

No se sabe a qué debe su origen el nombre de esta calle. Al pie del cerro de San Bartolomé existía también otra calle con el mismo nombre, que fue sustituido después por acuerdo del Ayuntamiento.

CALLE DE SAN FRANCISCO

Obedece el nombre de esta calle al del convento de San Francisco, que existió en la casa denominada "Charfeco". Fue fundado el convento el 6 de mayo de 1605 y suprimido por el Gobierno español en 1836.

Misericordia el año 1841 hasta que, hace de esto pocos años, se estableció allí el cuartel de Ingenieros.

CALLE DEL PADRE LARROCA

Nace en la calle de Miracruz y muere en la plaza que circunda a la iglesia de San Ignacio. Data su nombre del año 1895 y se debe a la memoria de un donostiarra ilustre, José María Larroca y Estola, que nació en la cacería "Subleña" el 10 de septiembre de 1813. Sus



JUNTA DIRECTIVA Y COMISION DE FESTEJOS DE LA SOCIEDAD "ELMORE ONA", QUE CELEBRO LA COLOCACION DE LA PRIMERA PIEDRA DEL KURSAAL Y FUE RECIBIDA POR EL REY—EN EL CENTRO, EL NUMERO 1, ANTONIO ELOSEGUI

padres vivían en el barrio de San Martín. El P. Larroca abrió la carrera del sacerdocio entrando en el convento de San Teófilo y Beato a ser general de la orden de los Dominicos. Murió el 8 de enero de 1891.

CALLE DE SANTA CATALINA

El 12 de septiembre de 1886 el Ayuntamiento acordó designar con este nombre a la calle que va desde la Avenida de la Libertad a la actual de Oquendo. En ese paraje estaba la iglesia parroquial de Santa Catalina hasta el año 1319, en que fue demolida de orden del rey con su inmediato hospital de San Antonio de Abad, cuando el ejército francés del duque de Berwick puso asedio a la plaza de San Sebastián. Allí estaba también la Cofradía de Marantes de Santa Catalina, trasladada, después a la parroquia de Santa María.

CALLE DE TRUEBA

Su designación respondió al justo deseo de rendir un homenaje al famoso escritor vizcaíno Antonio de Trueba, el autor del "Libro de los Cantares". Nació don Antonio en Montellano, feligresía del concejo de Galbáñez, el 24 de diciembre de 1819 y murió en Bilbao el 19 de marzo de 1889.

CALLE ZABALETA

Es un homenaje a don Manuel de Zabaleta, natural de San Sebastián, conde y general de milicias de Cuba. Falleció en La Habana el 13 de agosto de 1836, instituyendo en su testamento por heredero al hospital de San Antonio Abad y a la Casa de la Misericordia. La cantidad líquida que entró en sus cajas por este concepto fué de 2.381.205 reales. Gracias a su herencia se construyó en el antiguo convento de San Francisco la Casa de Misericordia y hospital, reuniendo en ella los servicios que se hallaban reunidos en diferentes caseríos.



CALLE DE LA MISERICORDIA

Por acuerdo del Ayuntamiento de fecha 28 de abril de 1896, se dispuso que se denominase calle de la Misericordia a la que parte de la de Miracruz y desemboca en la explanada que da frente al cuartel de Ingenieros de San Francisco que fué antes Misericordia y con anterioridad convento de San Francisco, a que nos referimos en otro lugar.



Don Miguel Imaz, una de las figuras más populares del barrio.

CALLE NUEVA

No se sabe por qué se llama calle Nueva. Seguramente está esperando el cambio de nombre. La calle Nueva, en un barrio en que casi todas las calles son nuevas no significa nada. Probablemente será sustituida por algún nombre más representativo.

CALLE DE LOS PINARES

Esta calle tiene en cambio un nombre insustituible que se le puso para conservar la memoria de las plantaciones de pinos que allí existían cuando era un vasto arenal cuya urbanización ni se presentaba.

CALLE DE LA RAMPA

Estaba frente al puente de Santa Catalina, donde está hoy enclavado el hermoso edificio que hace esquina a la calle de Miracruz y paseo de Francia. Existió allí un declive llamado popularmente "la rampa", nombre que oficializó después nuestro Ayuntamiento.

CALLE DEL FERROCARRIL

Se le designa así por acuerdo del Ayuntamiento de fecha 4 de octubre de 1886 y por la sencilla razón de que no tenía dicha calle otra salida más que la que se dirigía al camino de hierro del ferrocarril del Norte.

Algún propuso que se diera a dicha calle el nombre de don José de Gros, pero esto no fué aceptado por considerar que la figura del difunto señor merecía una calle más importante que la del Ferrocarril.

CALLE DE LA GLORIA

Entre Miracruz y la Gran Vía, denominase la razón de su nombre. En dicha calle estuvo establecida años atrás la sonda de Irribas.

LA GRAN VIA

Entre el paseo de Miracruz y la calle de Zabaleta, se dice que se

le dió tal nombre a imitación de la Gran Vía de Bilbao, con la profeta de Antonio de Trueba, el célebre escritor bilbaíno, con la profeta la designación como un inevitable galicismo.

La Gran Vía ha progresado mucho de algunos años a esta parte.

CALLE DE IPARRAQUIRE

Es un homenaje al autor del "Guernikako aldia", José de Iparraguirre, que nació en la villa guipuzcoana de Villarreal de Urrechu el 12 de agosto de 1820, murió en la casería de "Zozobarro", cerca de Villarreal, el 6 de abril de 1881.

Omitimos toda referencia del inmortal bardo vasco por ser muy conocida.

En esta calle estuvo establecida un triqui que se hizo famoso en sus tiempos.

CALLE DE MIRACRUZ

Nace en el puente de Santa Catalina y muere en el camino que da acceso a la Plaza de Toros, donde estuvo la fuente del "Chofre", de que se habla en otro lugar y donde empieza el barrio de Uña.

El Ayuntamiento, por acuerdo de 22 de abril de 1881, acordó designar al barrio de Uña con el nombre de barrio de Miracruz. Pero de hecho el acuerdo no prosperó sin duda porque Miracruz estaba reservado por el porvenir a ser la magnífica y populosa calle que hoy es.

El nombre de Miracruz obedece a que por ahí se iba al alto de Miracruz ("Vinagre", desde donde se divisa la Basílica del Santo Cristo de Lezo y en lo antiguo—según dice Serapio Múgica—era costumbre que al distinguir la iglesia en que se venera la prodigiosa imagen del Cristo que atrae a multitudes de devotos a la modesta merindad guipuzcoana se rezaba una breve oración a la Cruz redentora).

En esta calle, frente a la de la Misericordia, existió, antiguamente, una casita rodeada de un gran jardín al que había un arroyo que hoy corre subterráneamente por el mismo lugar y que desemboca en el Urumea, al lado del puente de Santa Catalina. Vivió en dicha casa el general Concha, marqués de La Habana.

Frente al jardín, las "casheras" habían improvisado una especie de mercado para la venta de verduras y de leche.

CALLE DE PEÑA Y GONDI

Responde al nombre de un crítico musical y amenísimo escritor donostiarra de fines de pasado siglo. Uno de sus libros más populares—"La pelota y los pelotaris"—alcanzó mucha difusión y fué celebradísimo. Sus críticas musicales tenían gran autoridad.

CALLE DE RAMON MARIA DE LILI

Lili nació en Vergara y fué gobernador de Guipúzcoa en 1906. Renunció el cargo en momentos difíciles, de graves contingencias entre el país vasco y el poder central, sacrificando su posición política a los intereses vascongados.

CALLE DE IZTUETA

Esta calle recuerda el nombre de un escritor vasco del pasado siglo.

CALLE DE LA HUERTA

Su nombre data del año 1888 y parece ser que se acordó designar así como recuerdo de la huerta que en dicho paisaje tenía don José Gros y que en vascongado se conocía con el nombre de José Gros-seneko Batatza, es decir, "huerta de José de Gros".

de la Guerra y senador por Guipúzcoa. Fué también un acertado historiador y ardiente defensor de las glorias y vicisitudes donostiarra y vascongadas. Profesor y ayudante de S. M. el rey don Alfonso XII y segundo jefe de las Reales Guardias de Ababaderos cooperó eficazmente al derribo de las murallas.

CALLE DE DON JOAQUIN LUIS DE BERMINGHAM

Primo del ilustre Consulado y Casa de Contratación en 1813. Alcalde de San Sebastián cuando en 1828 puso Fernando VII la primera piedra de la actual Casa Consistorial.

CALLE DE TOMAS GROS

Designada así a la memoria de uno de los hijos de don José Gros. Don Tomás nació en 7 de marzo de 1843 y falleció el 25 de mayo de 1910.



Don Miguel Imaz, una de las figuras más populares del barrio.

CALLE VITERI

Con esta calle se propuso nuestro Ayuntamiento honrar la memoria de don Pedro Viteri y Arana. Nació en Mondragón el 18 de julio de 1883 y murió en Biarritz el 24 de mayo de 1908.

Viteri hizo diversas e importantes donaciones para escuelas en diversos pueblos de Guipúzcoa. A la escuela Viteri, situada en el barrio de Gros, y cuya primera maestra fué la ilustre profesora doña Rosario Bravo, destinó 65.000 pesetas.

CALLE JOSE DE ARANA

José de Arana era un empresario de toros muy amante además de los grandes espectáculos. Figura popular, don José de Arana era muy querido de sus contemporáneos.

CALLE DE DON JOSE GOMEZ DE ARTECHE

Fue general de división, individuo de la Real Academia de la Historia, subsecretario del Ministerio

Doctor Sebastián Córdoba

Especialista en enfermedades de la piel y vías urinarias. Radioterapia. Consultorio: 3 a 6. P. 31, en Ibañeta. Teléfono 107.

Doctor LARRE

Especialista en enfermedades de garganta, nariz y oído.

Plaza de Guipúzcoa, 9, 1.º Teléfono 26-40

Camisas caballero Siempre novedades

Boinas, trantes, ligas, corbatas, pañuelo, géneros de punto, calcetines en seda, lana, hilo y algodón

Gran saldo en camisas franela sarga superior a 775

Garibay, 10 VISITEN LA EXPOSICION Telef. 18-22

Almacenes "LA TOLOSANA"

Desde 20 pesetas fabrico botas de futbol a la medida.

Unico fabricante en España de la mejor calidad de calzado por sport, igual en clase al extranjero y mucho más ventajoso en precios.

Futbolistas, ensayad la bota LA IRROMPIBLE y no usaréis otra.

DIEGO BRITO - Miracruz, 30 - San Sebastián